

Cartagena, La Unión y Di... putaciones, un mes... 1 pta. Región, trimestre... 4 Resto de España, un año... 15

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

TELÉFONO N.º 143

NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

Año II - Núm. 429

La Mañana

Diario independiente

General, 20 céntimos línea... Anuncios especiales, esquelas, etc., precios convencionales.

PAGOS ADELANTADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle del Teatro núm. 1

25 EJEMPLARES 75 CÉNTIMOS

Cartagena Viernes 9 Julio 1909

Feria y fiestas en Cartagena

1909

PROGRAMA

Día 25 de Julio... Diana, Exposición de Labores e Inauguración oficial de la Feria. Día 27 de Julio... Concurso de Foot-ball y Fuegos Artificiales... Día 29 de Julio... Corrida de toros por «Bombita» y «Machaquito»... Día 30 de Julio... Concursos Nacional y Regional de Bandas Civiles... Día 31 de Julio... Concurso de Bandas... Día 1 de Agosto... Corrida de toros por «Gillito» y «Bienvenida».

Además de los festejos enumerados, la Comisión organizadora tiene otros en estudio que oportunamente se darán a conocer. Trenes especiales de bajaj.

vas de ordenanza al entrar el buque que la condujo.

Se compone la embajada del embajador extraordinario Sid Admes El Mig, los consejeros Sid Mohamed Quiber y Sid Nazar. El Gaunam, el secretario Sid Mohamed Kerdudi y el tesorero Sid Mohamed Benyelun.

Al saltar en tierra, preguntó el embajador por la salud de los Reyes al Gobernador y saludó cariñosamente al Sr. Merry del Val.

La embajada marchó inme latamente a la caseta de la Compañía Transatlántica, que estaba lujosamente engalanada.

En ella descansaron breves momentos, recibiendo después a las distintas corporaciones.

El embajador revisó las fuerzas que le habían rendido honores.

En los muelles se habrán reunido más de 20.000 personas.

Sid Nazar lleva además la misión especial de felicitar a los reyes por el feliz aumbramiento de la reina.

La embajada trae valiosos regalos para el rey, entre los que figuran armas de un gran valor artístico y magníficos caballos árabes.

Acompañan a la embajada el cónsul general de España en Larache Sr. Zugasti y el intérprete de la legación Don Reginaldo Ruiz.

En el expreso ha salido esta tarde de Cádiz para Madrid la embajada, habiendo acudido a la estación las autoridades y muchos curiosos.

Se hospedarán en la corte en el hotel de Rusia.

Los grandes poetas

El jardín de las Quimeras

Mi lirico jardín es tan lozano, y es tan fértil su tierra primavera que no da tregua a la labor ni mano ni descansa jamás la podadora.

Evidia de sus propios destructores, porque en su cerca florecida encierra todas las frutas y todas las flores que producen los cielos y la tierra.

Más de un ladrón, en las noches serenas por sus ruidos marcos trepa astuto, ávido de su lirico tesoro.

para castrar la miel de mis colmenas, y henchir sus cestas con el rico fruto de mis frondosos árboles de oro.

Francisco Villaspesa.



IMPRESIONES

Un conflicto simpático

No se ofenderán ustedes si hablo con demencia la stampida de este impetuoso actor que actuaba hasta ayer en Puerto de Santa María.

Fijados que este comedjante, que este fraudulero bohemio, ha tenido la fortuna de enamorar a una respetable señora antillana.

Se trata de un compatriota nuestro. El hecho de enamorarse a una antillana ya merece nuestros fervores.

Pensad que la señora enamorada, que la muy respetable antillana, es por añadidura la esposa legítima del muy respetable representante consular de las Antillas en nuestra ciudad de Cádiz.

Reflexionad la trascendencia internacional de estos amores y parades un poco y meditad como resolvemos el conflicto ante el pavoroso problema que crea una antillana apasionada de un actor.

Pues aquí de los jóvenes del señor de la ferandula y de la bijarrada de la señora del representante consular, los representantes de la prensa y de la opinión pública se resuelven por la fuga.

Y ya tenéis el conflicto. ¿Cómo interceden las potencias? Por lo pronto dicen que la policía busca a los adúlteros pero que aún no han sido habidos.

De todos modos, habidos ó sin haber, el conflicto persiste.

Ustedes no se ofenderán de mis simpatías por este actor, pero yo he pensado: ¿Si alguna vez pudiera ser yo uno de estos conflictos...!

J. Rodríguez Larrosa.

LAS OBRAS DEL ALCANTARILLADO

Hemos visitado el lugar de la costa denominado Cala del Caballó, sito al oeste del Puerto Comercial, y entre las Algamecas grande y chica, en donde se llevan a cabo con gran actividad las obras de saneamiento de la emisario

ó Arteria principal de evacuación. Dicho Emisario se encuentra actualmente realizado, en una longitud de veinte y tres metros internándose en el mar, hacia el muelle en construcción de 30 metros de anchura y casi totalmente terminado.

El terreno ganado al mar se está rellenando para dejarlo a la misma rasante de los bloques de hormigón de cemento que forman al muelle.

En verdad, no creíamos que estuvieran tan adelantadas estas obras, pues tanto las que acabamos de indicar como las del Emisario en tunel, en un recorrido de más de 400 metros, quedarán completamente terminadas en el presente mes.

La limpia, desagüe y reconstrucción de toda la obra ejecutada en el Emisario en trinchera, se encuentra también realizada.

Igualmente se encuentra terminado el trozo de Emisario en la Rambla de Benipila y el cruce del mismo con la tubería que del manantial de Los Dolores, conduce el agua propiedad de la Marina al Arsenal del Estado.

Se ha dado comienzo a los trabajos de continuación de dicho Emisario hacia la Plaza de España.

En el Barrio de la Concepción, se encuentran completamente terminados el Colector núm. 7 y las alcantarillas tubulares de varias calles.

En el de San Antón, se ha construido un Colector registrable, desde la Central de Alhambra (punto donde entronca con el Colector 5.º realizado), hasta la Central del Tranvía, y se continúa con gran actividad en todo su trazado por la calle Real.

Otro Colector se ha empezado a horrigón de cemento de 50 centímetros de diámetro interior, que tiene como punto de origen el entronque con el anterior a la entrada del pueblo, y sigue un trozo de la carretera de Lorca y calle de Recoletos. Dicho Colector se encuentra terminado con sus pozos-registro correspondientes, en un recorrido de unos 300 metros.

Del mismo modo se hallan completamente terminadas las alcantarillas tubulares de la calle número 9 a la entrada del pueblo, y calles de Santa Lucía y Puyola del mismo.

Los pozos artesanos se encuentran completamente practicados, así como el lago de recepción de aguas del subsuelo.

Se ha dado comienzo a los trabajos de saneamiento de las 18 hectáreas del Parque de Recreo.

Por la marcha que llevan los trabajos y los materiales que hemos visto acumulados, tenemos la esperanza de que en un plazo breve hemos de ver con satisfacción un gran impulso en estas obras, que hoy dan trabajo a más de 200 obreros.

Es de sentir que estas obras no sean lo suficientemente visitadas como merecen, pues de este modo irían despareciendo las desconfinanzas que todavía existen, de que el tan deseado y necesario alcantarillado, no se vea terminado pronto.

Notas de la feria

La Velada Marítima

Para los que no la hayan visto

En el programa de nuestros festejos, agostados figura uno que es la encarnación palpitable del espíritu cartagenero: la velada marítima.

Imaginad que para buscar el efecto se designa para su celebración una noche de luna. Desde mucho antes de empezar el desfile de las embarcaciones, objeto de este incomparable festival, ya la anchurosa bahía ofrece un espectáculo espléndido. En su centro, se levanta el magnífico pedestal del Jurado que luce artístico: iluminación. Miles de embarcaciones ligeras como gacelas, con sus faros multicolores, surcan en todas direcciones el magno escenario. Una brisa suave, dejados, nos trae las melodías de una música invisible. Algo misterioso y solemne se apodera de nuestra alma y nos deja sumidos en extrañas evocaciones legendarias.

Pensad que un gentío inmenso ocupa las sillas colocadas a lo largo de la orilla del mar, y que invade los peñones y se aprujaja, ansiosa de admirar un festejo digno de figurar con los de reconocida fama mundial. Si mirais en derredor contemplaréis a esta bella y graciosa mujer levantina, graciosa y ojeras, que os hará soñar en aventuras amorosas de leyenda...

Al iniciarse el momento solemne, un cohete, anuncia la proximidad de

la primera embarcación, y empieza el desfile. El espectáculo es sencillamente grandioso, incomparable. Surgiendo de entre las sombras de la noche se suceden en fantasmagórica procesión profusos en rica combinación de luz, templetes, dragones, cines, fastuosas y fabulosas góndolas de amor: cuantos caprichos puedan nacer del instinto artístico del poeta.

Y esto, quizás hoy, os parezca una exageración, pero después de que lo hayáis visto y perdure en vuestro ánimo, una dulce visión de ensueño, convendréis conmigo, en que es un espectáculo único, en el cual Cartagena, no solamente pone todo su orgullo patrimonico, sino también su alma.

Eduardo Martínez López.

8-7-909.

Viajero ilustre

Hemos tenido el gusto de recibir la visita del ilustre poeta malagueño, colaborador de LA MAÑANA y muy estimado amigo nuestro D. Narciso Díaz de Escovar que pasará entre nosotros unos cuantos días.

A la satisfacción de saludarle, sumamos el gusto de renovar una vieja amistad.

Enhorebuena

Nuestro querido amigo D. Inocencio Moreno Quilés, contador de comercio y profesor mercantil ha obtenido plaza con el número 45 en las oposiciones para la carrera de empleados del Banco de España verificadas recientemente en Madrid.

Felicitemos muy sinceramente a dicho Sr. Moreno, quien sin preparación de profesor alguno, ha sabido conquistar una de las primeras plazas en dichas oposiciones.

Aljorra

El nuevo Cura rector de esta parroquia, D. Joaquín Carrión, está dando pruebas inequívocas de la reputación de excelente sacerdote de que venía precedido. Hace muy poco tiempo que se hizo cargo de nuestra iglesia y ya se están viendo los buenos efectos de su gestión. Todos los días festivos dirige elocuentes pláticas en la misa mayor y por las tardes congrega buen número de fieles, a los cuales exalta con una unción sagrada admirable, tratando de puntos de doctrina que aquí en estos pueblos son muy útiles y necesarios, por ser costumbre inveterada ejercitar a la juventud en ejercicios prácticos y a la par que recibe esa instrucción, se la aparta de ciertas costumbres y diversiones en donde nada bueno puede apropiarse.

Ha hecho un llamamiento a la disuelta congregación de Hijas de María, y tenemos entendido que acuden con gran entusiasmo numerosas muchachas a reanudar sus tareas, por algún tiempo interrumpidas, y otras muchas que entran de nuevo a engrosar esa antigua institución.

No hay duda que nuestra iglesia ha entrado en un franco período de reconstitución y si tenemos la suerte de que sigayrigiéndola el celoso rector Sr. Carrión, volverá a ser una de las más interesantes iglesias de este campo.

A cambio de esta noticia tan halagüeña para el pueblo, tenemos que lamentar en nuestra ingrata tarea de exponer las deficiencias que se advierten en el servicio médico. El triste consuelo que le espera a esta pobre gente, si por desgracia cae enfermo alguno de su familia, es la de tener que emprender el calvario que relaté aludiendo al caso de una desgraciada niña que voló al cielo sin poder conseguir los auxilios de la ciencia.

Aquella tragedia causó honda impresión en el vecindario, por ser verdaderamente triste que por falta de asistencia médica desaparecieran seres queridos pero no hay medio de pretender alguna disposición práctica que evite esta anomalía, mientras subsistan esas leyes, esos reglamentos

tos y esos contratos, que están llamados a reformarse por el mal resultado que dan en su aplicación, especialmente para el campo.

Por eso urge, pero muy de veras, que por nuestro Ayuntamiento se tome alguna determinación para corregir el estado actual de cosas, teniendo en cuenta que la clase más necesitada de esta mejora, es la que no tiene recursos; y si de un lado el médico reside a legua y media del pueblo y de otro ha de volar al interesado a caminar otra legua y media para obtener el medicamento, pueda repetirse con mucha frecuencia, el mismo caso de la niña ya citada.

No sería factible que durante la «enfermedad» del médico en propiedad de este distrito, se comprase un supernumerario que cobrando su sueldo, pudiera residir aquí, mientras durase tan «pertinaz dolencia» ó se dispone su traslado a otro distrito?

Allá veremos.

Con el fin de reponerse de la afección que padece nuestro respetable amigo D. Arturo Juan, se ha trasladado a la casa de recreo que aquí posee y de seguro lo conseguirá por lo animado que se encuentra entre este vecindario, donde cuenta con los unánimes simpatías de todos.

Le repetimos nuestro saludo de bienvenida, y deseamos se conviertan en inmediata realidad, los fervientes deseos de su cariñosa familia, a los cuales unimos los nuestros muy sinceros.

La época presente del año es muy propicia a los incendios en las eras. Dias pasados ardió una parva en las inmediaciones del pueblo, hacienda de los herederos de D. Fulgencio Espejo, y ayer tocó a la era de los Rejonos, propiedad del comerciante de esta, nuestro amigo don Joaquín Navarro.

Ambos incendios fueron de escasa importancia, gracias a los titánicos esfuerzos de los muchos vecinos que acudieron a prestar socorro y a la gran cantidad de agua de que en las Rejonos pudieron disponer para sofocar el fuego, y pudo evitarse de este modo se propagara a la casa y a los demás pajares y garveras inmediatas.

7 Julio 909.

Corresponsal

Mercado de metales

Telegrama directo, de nuestro corresponsal HENRY CAIL Y COMPAÑIA, de Newcastle-on-Tyne:

Plomo... £ 12-18-1 Plata... 25 1/2

Cotización del zinc LONDRES 8.

Marcas ordinarias, ton. £ 21-18-9

LA UNION

Estudio psicológico.—El lector de esta sección de LA MAÑANA, extrañará sin duda ver repetido tantas veces en ella el seudónimo ó alias de Calahonda, para hacerlo objeto de frecuentes repulsa.

—¿Quién es Calahonda? ¿Para qué y porqué se nombra tanto a este endriago? ¿Qué personalidad política ó social tiene este sujeto misterioso, y policiaó para ser tan repetidamente sacado a la luz de la prensa? ¿Qué influjo, qué valimiento, ostenta en La Unión, para que en él se cifre y compendie todo el éxito de una interminable polémica? El lector no unionense tiene derecho a una explicación y vamos a dársela.

Calahonda, bromas aparte, no tiene un valor ni una representación real. Así como ciertos ejercicios im-

DE ACTUALIDAD

El Empréstito Municipal

El Ayuntamiento de Cartagena, entre otras desgracias, víctima de una desgracia inmensa: la de haber despertado el enojo del señor García Vaso, acrecentado cada día que pasa y aumentado a cada determinación del Municipio.

Cierto es que tal enojo, verdaderamente sensible, y los acerbos reproches que de él son consecuencia, tienen muy sólido fundamento ni reconocen una causa muy justificada. Pero en estos tiempos que corremos ¿quién se detiene por patraña más ó por diálate menos, cuando se trata de hablar mal del Ayuntamiento?

Nuestros concejales no han tenido todavía la fortuna de complacer a Sr. García Vaso. Primeramente, consecuencia de la disminución que sufrieron los ingresos, merced a las leyes desgravadoras de las harinas y de los vinos, se retrasaron los pagos a los acreedores del Municipio. Esto sentó muy mal a los expresados acreedores, y enojó a Sr. García Vaso. Tanto por satisfacer a aquellos, regularizando la administración municipal, cuanto por hacer sentir al austero Sr. García, la Corporación proyectó negociar un empréstito, exponiendo ampliamente el plan de aplicación del mismo, y sometiendo al conocimiento de la Junta Municipal de Asociados, de la que el mismo Sr. García forma parte. Nada arroyó entonces en contra del proyecto, ni del empleo que se pensaba dar al empréstito, por creer que no habría quien se decidiera a negociarlo. Se limitó a escribir varios artículos, inspirados por conocidos agiotistas, descreditando al Ayuntamiento, y a remitir dichos artículos, marcados con lapicero, a diversas entidades bancarias nacionales y extranjeras, con fines que fácilmente saltan a la vista, y que desde luego evidencian una gran recitud y una probidad intachable.

Peró, por suerte ó por desgracia, sus artículos encaminados a resar crédito al Ayuntamiento de Cartagena, no han dado el resultado que se esperaba. Y ante la posibilidad de que el empréstito sea negociado, vuelve a enfurecerse nuevamente, solicitando que se explique en qué van a invertirse los millones que el empréstito produce.

El caso de memoria anda el amigo, cuando pide que el Ayuntamiento se anticipa a decir lo que hace ya muchos meses sabe todo el mundo, cobrando por el propio señor García,

puesto que—como queda expresado,—pertenece a la Junta Municipal de Asociados Público y notorio es que a dicha Junta fué expuesto el plan de inversión de los millones del empréstito, especificando, determinadamente, cada una de las obligaciones a que se atenderá, y de las obras reproductivas que habían de emprenderse. ¿Cómo, sabiendo esto, finge el Sr. García Vaso ignorarlo ahora? ¿Tan desconcertado está, por el fracaso de sus aventuradas maniobras financieras, que se olvida en sus ataques, hasta de guardar las apariencias de justicia, única cosa que ya le queda por guardar?

En el empréstito que va a negociarse—si se negocia—y en su aplicación, habrán puesto sus manos, por acción ó por omisión, enantos teniendo medios legales de impedirlo ó impugnarlo, por razón de sus cargos municipales, hayan dejado de hacerlo; y su responsabilidad moral será tanta como la de aquellos que directamente lo contraban. Esto es lo que el Señor García Vaso no ha dicho, y es bueno que se sepa a tiempo.

Y en cuanto a los temores que abriga respecto a la inversión que se ha de dar a los fondos de la cuestión, ya se ha visto que son pueriles—para no decir que son falsos.—

El empleo de esa suma se sabe con anticipación, lo sabe toda Cartagena; que no sabe nadie es el empleo de los TREINTA Y CINCO MIL DÚROS recaudados por una sociedad agrícola domiciliada en esta ciudad, en la cual se han quemado los libros de acta, por razón de higiene, que ha venido a sustituir a la acreditada razón de estado en la guarda de los secretos pégosos.

LA ENBAJADA MARROQUI

(PQ-TELEGRAMA)

Cádiz 8 a las 20

A la una de la tarde apareció a la vista el crucero guardacostas «Numancia», que conduce a la embajada marroquí.

Inmediatamente comenzaron a acudir al muelle numerosas comisiones y un enorme gentío.

El capitán del puerto marchó en una lancha de vapor a bordo del «Numancia», para ayudar al embajador en nombre del Comandante General del Apotadero.

Le acompañaban el Sr. Merry del Val, los Gobernadores civil y militar.

En el muelle formaba una compañía con andera y música para tributar los honores, y concurrieron al desembarco comisiones del Ejército y la Armada.

A la dos y media desembarcó la embajada, habiéndose hecho las salu-

de los meses sabe todo el mundo, cobrando por el propio señor García,